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dossi Ä re

«Il faut comprendre que l'on est
obligé de tenir compte des intérêts
du public»
Anne-Marie Portales est cheffe de la rubrique des sports
au Département de l'Actualité de la Télévision suisse romande.

Propos recueillis par Valérie Balleys

L'émilie : Il y a très peu de femmes dans le journalisme sportif,
comment avez-vous été amenée à vous occuper de la rubrique
des sports au département de l'actualité?

Anne-Marie Portolès : Il y a beaucoup de femmes journalistes
dans le Département de l'actualité, mais concernant le sport,
nous ne sommes en effet que trois femmes sur une trentaine de
journalistes sportifs à la TSR. Pour ma part, j'ai eu un parcours
relativement atypique. J'ai d'abord passé une licence en
sciences économiques et j'ai travaillé ensuite dans le marketing.
A côté de ma vie professionnelle, je faisais de l'athlétisme et
c'est en fait le sport qui m'a amenée au journalisme et non
l'inverse. J'ai commencé à m'occuper du bulletin de mon club
d'athlétisme à Lausanne et un ami qui quittait ses fonctions au
journal 24 heures m'a contactée pour que je reprenne à sa place
la rubrique d'athlétisme vaudois. J'ai fait cela un certain temps
à côté de mon travail puis, un jour, j'ai quitté ma place et ai

décidé de faire mon stage de journaliste.

L'émilie : On associe souvent le sport à l'image de la virilité,
est-ce que vous souffrez des stéréotypes étant en charge
de cette rubrique Notamment de commentaires sexistes
de certains spectateurs

A-M P. : J'ai occupé pratiquement toutes les fonctions dans
le journalisme sportif : reportage, résumé, portrait, interview,
commentaire en direct d'athlétisme, de volley ou de basket et je
n'ai jamais eu droit à des commentaires sexistes. Je pense que
du moment qu'on prouve ses compétences, il n'y a pas de
problème. Mais vous n'avez pas la possibilité de montrer la

moindre lacune car là, oui, je pense que l'on vous attend au
tournant. Toutefois, il existe aussi certains bastions typiquement
masculins. Par exemple, je ne suis pas sûre que si une femme
commentait en direct un match de football ou de hockey, il n'y
aurait pas certaines réactions de spectateurs.

L'émilie : Comment les médias peuvent-ils contribuer à la
valorisation du sports féminin Pourquoi ne voit-on pas véritablement

de retransmission de matchs féminins à la télévision,
notamment de sport d'équipe qui sont très populaires
lorsqu'ils sont joués par des hommes

A-M P. : Je viens d'un sport aussi bien pratiqué par des
femmes que des hommes, l'athlétisme. D'ailleurs ce sport-là ne

fait pas véritablement l'objet de discrimination de traitement
dans les médias. C'est vrai que dans d'autres sports, il existe-
beaucoup plus de discriminations. Le football est l'exemple
typique, mais il faut dire qu'en Suisse romande, c'est un sport
qui n'a pas encore pris au féminin. Je pense que s'il y avait une
équipe de football nationale féminine qui marchait et faisait des
résultats, on s'y intéresserait. Il faut comprendre que l'on est
obligé de tenir compte des intérêts du public.

L'émilie : Mais ne pensez-vous pas que c'est aussi en montrant
des équipes féminines de football que l'on génère de l'intérêt?

A-M P. : C'est toujours la question du serpent qui se mord la

queue. Je pense tout de même qu'il faut des résultats pour
générer l'engouement du public. La semaine dernière par
exemple, a eu lieu le championnat du monde cycliste de course
contre la montre en Autriche et une Suissesse, Karin Thürig, a
obtenu une médaille d'argent. On a décidé qu'on en parlerait
trente secondes et c'est vrai qu'une fille de la rédaction a fait
cette réflexion : «si c'était un homme on en parlerait beaucoup
plus». Mais de manière générale, je n'ai pas l'impression qu'il y
a de fortes discriminations hommes-femmes dans ces choix.
On se base plus sur d'autres critères pour choisir les informations

que l'on va traiter, par exemple si le sportif ou sportive est
suisse romand-e ou suisse alémanique ou s'il s'agit d'un sport
considéré comme majeur ou mineur en Suisse.

L'émilie : A votre avis, les femmes sont-elles autant soutenues
que les hommes lorsqu'elles veulent se lancer dans une
carrière sportive et quelles seraient les mesures qui pourraient
selon vous aider à valoriser le sport féminin

A-M P. : Il n'existe en effet pas les mêmes structures. Par
exemple, j'ai moi-même deux filles de 12 et 8 ans. L'aînée faisait
du basket et a voulu trouver un club pour continuer à un autre
niveau. L'Association genevoise de basket avait d'ailleurs fait
toute une campagne pour encourager le choix de ce sport au
féminin. A cet âge, il n'y a que peu d'équipes exclusivement
féminines, mais plutôt des équipes dites mixtes sur Genève.
Nous avons donc cherché des clubs mixtes relativement
proches de notre habitat, mais à chaque fois, il n'y avait en fait

que des garçons. Pour finir, ma fille a renoncé. C'est donc aussi
à cet âge là qu'il faut favoriser l'accès à des sports qui ne sont
pas traditionnellement féminins.
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